

ABSTRAK

Setiyani, Rizki. NIM 126101212189. Implementasi Kebijakan Pengembangan Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah untuk meningkatkan kesejahteraan masyarakat dalam perspektif *Al-Istighna*. Skripsi, Program Studi Hukum Ekonomi Syariah, Fakultas Syariah dan Ilmu Hukum, Universitas Islam Negeri Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung. 2025. Pembimbing Skripsi: Prof. Dr. Iffatin Nur, M.Ag.

Kata Kunci: Implementasi Kebijakan Pengembangan UMKM, Peningkatan Kesejahteraan, Prinsip *Al-Istighna* (kemandirian)

Penelitian ini dilatar belakangi peran penting usaha mikro, kecil, dan menengah dalam perekonomian Indonesia terutama di Kabupaten Tulungagung. Dengan sekitar 65,5 juta UMKM yang mewakili 99% dari seluruh unit usaha di Indonesia. Di Tulungagung sendiri jumlah UMKM di tahun 2023 mencapai 139.386 dan menyerap tenaga kerja hingga 195.500 orang dan mengalami peningkatan setiap tahunnya. Penelitian ini menekankan perlunya kebijakan dan program yang terstruktur untuk memberdayakan UMKM sesuai dengan amanat Undang-Undang No. 20 Tahun 2008 tentang UMKM dan Peraturan Bupati Nomor 19 Tahun 2022. Selain itu, skripsi ini juga mengintegrasikan prinsip *al-istighna* yang mendorong keadilan, kemandirian dalam berusaha dan tidak bergantung terus menerus kepada pihak lain. Peningkatan aset, keterampilan, dan jaringan usaha menjadi fokus utama untuk meningkatkan produktivitas UMKM, yang diharapkan dapat berkontribusi pada pengurangan kemiskinan dan peningkatan kesejahteraan masyarakat.

Fokus dalam penelitian ini yaitu 1) Bagaimana Implementasi kebijakan pengembangan usaha mikro, kecil dan menengah (UMKM) dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat pada Dinas Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Tulungagung?. (2) Apa saja program yang dilakukan Dinas Koperasi dan Usaha Mikro dalam mengembangkan usaha mikro, kecil dan menengah (UMKM) untuk meningkatkan kesejahteraan masyarakat?. (3) Bagaimana penerapan prinsip *Al-istighna* dalam pengembangan usaha mikro, kecil dan menengah dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat pada Dinas Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Tulungagung.

Metode penelitian yang digunakan adalah penelitian yuridis empiris dengan menggunakan pendekatan kualitatif. Penelitian ini menggunakan sumber yang berasal dari observasi, wawancara mendalam dengan beberapa informan, serta dokumentasi yang berasal dari data yang ada di lapangan. Metode analisis yang digunakan melalui beberapa langkah yang meliputi: kondensasi data, penyajian data dan penarikan kesimpulan. Selain itu metode pengecek keabsahan data dalam penelitian ini yaitu melalui triangulasi sumber.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa 1) implementasi kebijakan pengembangan UMKM oleh Dinas Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Tulungagung untuk meningkatkan kesejahteraan masyarakat berjalan sesuai dengan Undang-Undang Nomor 20 Tahun 2008 dan Peraturan Bupati Nomor 19

Tahun 2022. 2) Dinas Koperasi mengimplementasikan program-program pengembangan UMKM melalui dua program utama yaitu program pemberdayaan dan program pengembangan yang meliputi pelatihan produk, inovasi produk, manajemen usaha, manajemen keuangan hingga pemasaran. Program pengembangan difokuskan pada fasilitasi perizinan, promosi produk melalui pameran dan festival serta penguatan kelembagaan dan akses pasar. 3) Kedua program utama tersebut berjalan sinergis dalam membentuk karakter pelaku UMKM yang adaptif, inovatif dan berdaya saing tinggi sehingga dapat menjalankan dan mengembangkan usahanya secara mandiri dan tidak bergantung pada pihak lain secara terus-menerus sesuai dengan prinsip kemandirian ekonomi atau *al-istighna*.

ABSTRACT

Setiyani, Rizki. NIM 126101212189. Implementation of Micro, Small and Medium Enterprises Development Policy to improve community welfare in Al-Istighna perspective. Thesis for the Sharia Economic Law Study Program at the Faculty of Sharia and Legal Sciences at the Sayyid Ali Rahmatullah State Islamic University in Tulungagung. 2025. Thesis Supervisor: Prof. Dr. Iffatin Nur, M.Ag.

Keywords: Implementation of MSME Development Policy, Welfare Improvement, and the Al-Istighna Principle.

This research is motivated by the important role of micro, small, and medium-sized enterprises in the Indonesian economy, particularly in the Tulungagung Regency. Representing 99% of all business units in Indonesia. In Tulungagung, the number of MSMEs reached 139,386 in 2023, absorbing a workforce of up to 195,500 people, an increase seen every year. This research emphasizes the need for structured policies and programs to empower MSMEs in accordance with the mandate of Law No. 20 of 2008 concerning MSMEs and Regent Regulation No. 19 of 2022. In addition, this thesis also integrates the principle of al-istighna which encourages justice, independence in business and does not depend continuously on other parties. Increasing assets, skills, and business networks are the main focus to increase the productivity of MSMEs, which is expected to contribute to poverty reduction and improving community welfare.

The focus of this research is 1) How is the implementation of micro, small and medium enterprises (MSMEs) development policies in improving community welfare at the Tulungagung Regency Cooperative and Micro Business Office? (2) What are the programs carried out by the Cooperative and Micro Business Office in developing micro, small and medium enterprises (MSMEs) to improve community welfare? (3) How is the application of the Al-istighna principle in the development of micro, small and medium enterprises in improving community welfare at the Tulungagung Regency Cooperative and Micro Business Office?

The research method used is empirical juridical research using a qualitative approach. This research uses sources derived from observation, in-depth interviews with several informants, and documentation derived from existing data in the field. The analysis method used goes through several steps which include: data condensation, data presentation and conclusion drawing. In addition, the method of checking the validity of data in this study is through source triangulation.

The results of this study indicate that the 1) implementation of MSME development policies by the Tulungagung Regency Cooperative and Micro Business Office to improve community welfare is in accordance with Law Number 20 of 2008 and Regent Regulation Number 19 of 2022. 2) The Cooperative Office implements MSME development programs through two main programs, namely empowerment programs and development programs which include product training, product innovation, business management, financial management to

marketing. The development program focuses on licensing facilitation, product promotion through exhibitions and festivals as well as institutional strengthening and market access. 3) The two main programs run synergistically in shaping the character of MSME actors who are adaptive, innovative and highly competitive so that they can run and develop their businesses independently and not depend on other parties continuously in accordance with the principle of economic independence or al-istighna.

الملخص

سيتياني، رزقي. رقم ١٢٦١٠١٢١٢١٨٩. تطبيق سياسة تنمية المشاريع متناهية الصغر والصغيرة والمتوسطة لتحسين رفاحية المجتمع من منظور الاستغناء. أطروحة، برنامج دراسة القانون الاقتصادي الشرعي، كلية الشريعة والقانون، جامعة السيد علي رحمة الله الإسلامية الحكومية في تولونج أجونج. ٢٠٢٥. مشرف الرسالة: الأستاذة الدكتورة عفتين نور، ماجستير في الدين

الكلمات المفتاحية: تنفيذ سياسة تنمية المؤسسات متناهية الصغر والصغيرة والمتوسطة، وزيادة الرفاهية، ومبدأ الاستغناء (الاستقلال)

هذا البحث مدفوع بالدور المهم للمؤسسات متناهية الصغر والصغيرة والمتوسطة في الاقتصاد الإندونيسي، وخاصة في منطقة تولونج أجونج. مع وجود حوالي ٦١٪ مليون مؤسسة متناهية الصغر والصغيرة والمتوسطة تمثل ٩٩٪ من جميع وحدات الأعمال في إندونيسيا. في تولونج أجونج نفسها، سيصل عدد المؤسسات متناهية الصغر والصغيرة والمتوسطة في عام ٢٠٢٣ إلى ١٣٩,٣٨٦ وتستوعب قوة عاملة تصل إلى ٩٥,٥٠٠ شخص وتزايد كل عام. تؤكد هذه الدراسة على الحاجة إلى سياسات وبرامج منظمة لتمكين المؤسسات متناهية الصغر والصغيرة والمتوسطة وفقًا لولاية القانون رقم ٢٠ لعام ٢٠٠٨ بشأن المؤسسات متناهية الصغر والصغيرة والمتوسطة ولائحة المجلس رقم ١٩ لعام ٢٠٢٢. بالإضافة إلى ذلك، تدمج هذه الأطروحة أيضًا مبدأ الاستغفار الذي يشجع على العدالة والاستقلال في العمل وعدم الاعتماد المستمر على أطراف أخرى. إن زيادة الأصول والمهارات وشبكات الأعمال هي المحور الرئيسي لزيادة إنتاجية المؤسسات متناهية الصغر والصغيرة والمتوسطة، والتي من المتوقع أن تسهم في الحد من الفقر وتحسين رفاحية المجتمع.

تركز هذه الدراسة على (١) كيف يتم تنفيذ سياسة تطوير المؤسسات الصغيرة والمتوسطة والمتناهية الصغر في تحسين رفاحية المجتمع في دائرة التعاونيات والمؤسسات الصغيرة في مقاطعة تولونج أجونج؟ (٢) ما هي البرامج التي تنفذها دائرة التعاونيات والمؤسسات الصغيرة والمتوسطة في تطوير المؤسسات الصغيرة والمتوسطة والمتناهية الصغر لتحسين رفاحية المجتمع؟ (٣) كيف يتم تطبيق مبدأ الاستغفار في تطوير المؤسسات الصغيرة والمتوسطة والمتناهية الصغر في تحسين رفاحية المجتمع في دائرة التعاونيات والمؤسسات الصغيرة في مقاطعة تولونج أجونج.

منهج البحث المستخدم هو بحث قانوني تجريبي باستخدام منهج نوعي. تعتمد هذه الدراسة على مصادر من الملاحظات، ومقابلات معمقة مع عدد من المخبرين، وتوثيق البيانات الميدانية. اعتمد أسلوب التحليل على عدة خطوات، منها: تلخيص البيانات، وعرضها، واستخلاص النتائج. كما تم التحقق من صحة البيانات من خلال التثليث المصدري.

تشير نتائج هذه الدراسة (١) إلى أن تنفيذ سياسة تطوير المشاريع متناهية الصغر والصغيرة والمتوسطة من قبل مكتب التعاونيات والمشاريع الصغيرة والمتوسطة في منطقة تولونج أجونج لتحسين رفاحية المجتمع يتوافق مع القانون رقم ٢٠ لعام ٢٠٠٨ واللائحة رقم ١٩ لعام ٢٠٢٢. (٢) ينفذ مكتب التعاونيات برامج تطوير المشاريع متناهية الصغر والصغيرة والمتوسطة من خلال برنامجين رئيسيين، وهما برامج التمكين وبرامج التطوير التي تشمل التدريب على المنتجات وابتكار المنتجات وإدارة الأعمال والإدارة المالية للتسويق. يركز برنامج التطوير على تسهيل الترخيص والترويج للمنتجات من خلال المعارض والمهرجانات بالإضافة إلى تعزيز

المؤسسات والوصول إلى الأسواق. (٣) يعمل البرنامجان الرئيسيان بشكل تآزري في تشكيل شخصية الجهات الفاعلة في المشاريع متناهية الصغر والصغيرة والمتوسطة التي تتميز بالتكيف والابتكار والقدرة التنافسية العالية حتى يتمكنوا من إدارة وتطوير أعمالهم بشكل مستقل وعدم الاعتماد على أطراف أخرى بشكل مستمر وفقًا لمبدأ الاستقلال الاقتصادي أو الاستيقانة.